

# ¿ESPALDA CONTRA ESPALDA?: LA COLABORACIÓN ENTRE INVESTIGADORES ESPAÑOLES Y PORTUGUESES EN INFORMACIÓN Y DOCUMENTACIÓN (2011-2018)

José Antonio Frías<sup>1</sup>

Carlos Díaz-Redondo<sup>2</sup>

M. Cristina V. de Freitas<sup>3</sup>

Blanca Rodríguez Bravo<sup>4</sup>

Maria da Graça Simões<sup>5</sup>

**Palabras-clave:** Colaboración científica, Información y Documentación, España, Portugal, Revistas científicas, Congresos científicos.

**Tipo de contribución:** *Comunicación.*

**Resumen:** Se analiza la colaboración investigadora en materia de Información y Documentación entre España y Portugal entre los años 2011 y 2018. Para ello se han identificado los artículos publicados por autores portugueses o procedentes de instituciones portuguesas en revistas españolas durante ese periodo y viceversa. Igualmente se han identificado los artículos publicados en colaboración por autores portugueses o procedentes de instituciones portuguesas y españoles o procedentes de instituciones españolas en esos años. También se ha analizado la participación de investigadores portugueses en los comités científicos de las revistas especializadas españolas y viceversa. Respecto a los congresos, se ha determinado el número de ponencias y comunicaciones presentadas por autores portugueses durante los últimos cinco años en congresos académicos españoles y viceversa, así como los trabajos presentados en colaboración por autores de ambos países. Finalmente se ha realizado un análisis de los trabajos presentados en los encuentros realizados por el Grupo Regional Ibérico de EDICIC para determinar el impacto de estos congresos en la cooperación entre investigadores españoles y portugueses. Se concluye que la colaboración en materia de investigación en Información y Documentación entre España y Portugal es aun escasa pero en los últimos años se observa un aumento de la misma en todos los niveles (artículos, proyectos de investigación, participación en equipos editoriales de revistas científicas, participación en congresos científicos, etc.). Además, se pueden enunciar las siguientes conclusiones parciales:

- En general, la colaboración entre los investigadores españoles y portugueses en Ciencia de la Información es escasa.

---

<sup>1</sup> ORCID <http://orcid.org/0000-0002-5425-8950>, Universidad de Salamanca, [frias@usal.es](mailto:frias@usal.es)

<sup>2</sup> ORCID <http://orcid.org/0000-0002-1391-3429>, Universidad de Salamanca, [charlierdiaz@usal.es](mailto:charlierdiaz@usal.es)

<sup>3</sup> ORCID <http://orcid.org/000-0002-8849-8792>, Universidade de Coimbra, [cristina.freitas@fl.uc.pt](mailto:cristina.freitas@fl.uc.pt)

<sup>4</sup> ORCID <http://orcid.org/0000-0002-9476-7602>, Universidad de León, [blanca.rodriguez@unileon.es](mailto:blanca.rodriguez@unileon.es)

<sup>5</sup> ORCID <http://orcid.org/0000-0001-5575-0261>, Universidade de Coimbra, [gsimoes@fl.uc.pt](mailto:gsimoes@fl.uc.pt)

- A pesar del diferente volumen de publicaciones especializadas en España y Portugal, proporcionalmente hay un número mayor de investigadores españoles que publican en revistas portuguesas que al contrario.
- Las revistas especializadas portuguesas cuentan en mayor medida que las españolas con investigadores del otro país en su estructura de gestión editorial.
- El ámbito ibérico de algunos congresos académicos ha favorecido la participación de investigadores en los eventos celebrados en el otro país.
- Gran parte de los trabajos publicados en revistas o presentados en congresos del otro país están preparados en colaboración con autores de esa nacionalidad.
- Las relaciones personales son muy importantes y el porcentaje de colaboración más alto se produce entre instituciones e investigadores con una considerable tradición de cooperación.
- En el caso de los investigadores portugueses que publican en revistas españolas se observa un alto porcentaje de personas que han realizado su doctorado en universidades españolas (probablemente influenciado en los últimos años por la exigencia de tener artículos publicados para poder defender la tesis doctoral).
- Las relaciones académicas previas son un factor muy importante en la colaboración entre investigadores españoles y portugueses, sobre todo a nivel de doctorado. Así, la colaboración observada en muchos casos se produce entre directores y doctorandos/doctores (Amante y Extremeño, Ríos Hilario y Guerreiro, Rodríguez Bravo y Simões...).